

Intervención del coordinador del bloque I de la “Memoria sobre la Situación Socioeconómica y Laboral de la Comunitat Valenciana 2022” con motivo de su presentación en el Palau de la Generalitat

Ricardo Miralles Mayor

Director de Economía y Análisis de la CEV y
coordinador del grupo II del CES-CV

En esta breve entrada se traslada el contenido de la intervención del coordinador del bloque I de la Memoria sobre la Situación Socioeconómica y Laboral del CES-CV correspondiente al año 2022, que fue presentada en el Palau de la Generalitat el 22 de junio de 2023

El bloque I de la “Memoria sobre la Situación Socioeconómica y Laboral” del CES-CV correspondiente al año 2022 aborda el panorama económico, e incluye los siguientes apartados:

- el marco de referencia (internacional y nacional);
- los rasgos generales de la economía valenciana, (en la memoria se analizan con detalle los distintos sectores y las ramas productivas, y también la estructura empresarial, los CLUs, la productividad, etc.);
- el sector exterior;
- el sector público;
- precios y costes;
- transporte e infraestructuras de transporte;
- y el sistema financiero de la Comunitat Valenciana.

Es imposible abordar estos siete temas en siete minutos [tiempo que fue asignado a cada uno de los ponentes en el acto de presentación], por lo que optamos por centrarnos en lo que, en nuestra opción, ha sido lo más destacable y relevante en 2022: el marco de referencia y rasgos generales; precios y costes; sector exterior y la financiación.

Como saben, nuestra economía -la valenciana- es una economía muy dinámica, y muy abierta al exterior, y esto tiene muchas, muchísimas ventajas, pero también algún que otro inconveniente:

En 2020 y 2021, lo recordamos, la pandemia, tuvo unos efectos que pusieron de rodillas a la economía global.

Y ahora en 2022, sin haber recuperado todavía los niveles de PIB previos a la pandemia, ha sido la guerra de Ucrania, el conflicto con Argelia, y los coletazos del brexit, los que han marcado el paso de muchos de los agregados económicos; de los sectores productivos (se abordan en el capítulo 2 de la memoria), del propio sector exterior (que se aborda en el capítulo 3), de los precios y costes (que se aborda en el capítulo 5), y que también tiene sus efectos sobre el sector público y el sistema de financiación (capítulo 4) y el propio sistema financiero (capítulo 7).

La pandemia, y ahora la guerra de Ucrania, nos han venido a recordar cuatro cuestiones fundamentales:

- que los ciclos económicos no han acabado;
- que en economía todo está interconectado e interrelacionado;
- que, en términos relativos y dinámicos globales, nuestro enclave económico es cada vez más pequeño y dependiente;
- y que la paz, el multilateralismo, la cooperación y la solidaridad son fundamentales, entre otros, son fundamentales para el desarrollo de los pueblos...

Veamos lo más relevante dentro de los cuatro apartados seleccionados para esta brevísima intervención.

I. Marco de referencia y rasgos generales

Entrando en lo estrictamente económico, podemos destacar que 2022 ha sido un año de desaceleración a nivel global, aunque no tanto para España y la Comunitat.

A nivel autonómico -todavía no se ha publicado el dato oficial de la Contabilidad Regional 2022 del INE; se publicarán en diciembre de 2023- los indicadores parecen corroborar las estimaciones de la AIReF: ha pese a una ralentización de $\pm 0,3$ p.p., la institución apunta a un crecimiento del PIB el 5,3 %; 2 décimas por debajo de la media nacional.

En términos generales parece relevante destacar que en 2022 hubo aportación neta positiva tanto de la demanda interna como de la demanda externa, destacando el mayor dinamismo de la demanda externa.

La evolución sectorial no ha sido homogénea, ni entre sectores, ni dentro de los sectores entre las ramas.

Destaca, por su relevancia para nuestra economía, que el sector turístico ha sido, en esta ocasión, el último invitado a la fiesta de la recuperación, y que en 2022 todavía no ha recuperado los niveles previos a la crisis en número de turistas, pero sí en otras ratios muy importantes para el sector.

Invitamos a consultar en la Memoria los detalles de esta importante rama, pero también del resto de los sectores productivos.

II. Precios y costes

Relacionado con el exterior, en 2022 se agudizaron, tras la invasión de Rusia sobre Ucrania, algunos de los elementos perturbadores para nuestra economía, entre los que destacan el alza de los precios energéticos y las materias primas y el contagio de estos precios sobre el resto de los precios, avanzando la inflación hasta máximos en los últimos 35 años.

Como consecuencia de los altos niveles de inflación, en han endurecido las políticas monetarias, también la del BCE, y esto ha llevado a una pérdida de poder adquisitivo y una subida de todos los costes empresariales

En la memoria se han incorporado una serie de recomendaciones que hemos consensuado para atender a los colectivos más vulnerables y mantener e impulsar el tejido productivo más afectado por el severo incremento de costes.

III. Sector Exterior

El sector exterior ha mostrado un importante dinamismo a lo largo de 2022 y, tras registrar avances de dos dígitos tanto en exportaciones como en importaciones de bienes, ha alcanzado un máximo histórico en términos nominales.

Pese a que las importaciones han crecido por encima de las exportaciones, la Comunitat sigue luciendo un saldo positivo, y es la única de las cuatro primeras regiones más exportadoras con saldo comercial positivo.

Es decir, que si a esta balanza de comercio, le sumamos la balanza también positiva del turismo, la Comunitat es una de las regiones que contribuyen positivamente a la Balanza Comercial Total de España.

En la memoria hay todo un capítulo dedicado al sector exterior, con un análisis específico sobre las repercusiones de la guerra de Ucrania y Rusia, Argelia y Reino Unido.

Y si hay un sector especialmente afectado por el aumento de los precios energético y las materias primas, derivadas de la guerra de Ucrania y el conflicto diplomático con Argelia, este sector es indudablemente el clúster de la cerámica en la provincia de Castellón.

IV. Financiación Autonómica

Un año más advertimos de los problemas que acarrea la crónica infrafinanciación de nuestra Comunitat.

La crónica infrafinanciación nos ha llevado, en gran medida, a que la Comunitat sea en 2022:

- la región con más déficit presupuestario en términos de PIB (3,11 %);
- la primera región con más deuda pública en términos de PIB (44,4 %);
- la segunda región con más endeudamiento, en términos absolutos (más de 55 mil millones);
- y la segunda región con mayor endeudamiento per cápita (10.777 €).

Si en el comercio exterior la Comunitat es aportadora neta de recursos, aquí, en la financiación autonómica, la Comunitat es la única región con una renta per cápita inferior a la media nacional que es aportadora de recursos netos al sistema. Todo un sinsentido.

Llevamos muchas memorias alertando de que *“Esta realidad es fiscalmente incongruente, económicamente insostenible, socialmente injusta y atenta contra toda lógica de cohesión territorial”*.

Por ello, desde el CES consideramos imprescindible *“La reforma del caducado sistema de financiación autonómica”*.

Y apoyamos el criterio valenciano, que *“reclama la revisión del método de cálculo de la población ajustada y la revisión de la deuda con una ampliación de los plazos de vencimiento”*.

Nuestra propuesta también incluye un mecanismo de compensación por la parte de la deuda acumulada que tiene su origen en la propia infrafinanciación.